



Frage: Wieso ist Venedig eine Hochburg der Glasbläserei?





Wieso ist Venedig eine Hochburg der Glasbläserei?

Der Tod des römischen Kaisers Theodosius I. im Jahr 395 führte dazu, dass das grosse Römische Reich in zwei Teile gespalten wurde. Auf der einen Seite war das Weströmische Reich und auf der anderen das Oströmische Reich. Durch den Überfall der Hunnen und verschiedener germanischer Stämme in den Jahren 375 bis 568 schrumpfte das Weströmische Reich und dessen Glasherstellung war unterbrochen. Im Byzantinischen Reich (Oströmisches Reich) war das Know-how noch nicht verlorengegangen. Durch den Handel mit Byzanz kam die Technik über Venedig zurück nach Mitteleuropa. Venedig als wichtiger Handelshafen produzierte fortan selber Glas. 1295 wurden sämtliche Glasöfen auf die Insel Murano verlagert. Dadurch wurde in Venedig die Brandgefahr reduziert und das gut gehütete Geheimnis der Glasherstellung konnte effektiver gewahrt werden. Den gut bezahlten Glasbläsern war es unter Androhung der Todesstrafe verboten, die Techniken weiterzugeben.



Glas aus Venedig erlangte seinen Weltruhm im 15. Jahrhundert durch die Lüftung des Geheimnisses klares, ungefärbtes Glas herzustellen. Im 16. und 17. Jahrhundert wurde das Geheimnis der Glasherstellung trotz Verbots der Republik Venedig von Venedig aus verbreitet. Einigen Glasbläsern gelang es, sich nördlich der Alpen abzusetzen und dort eigene Glashütten zu gründen. Im 18. Jahrhundert wurde in Deutschland das barocke Schnittglas entwickelt. So konnten Muster, Figuren, Landschaften und sogar Jagdszenen in das Glas gelegt werden. Diese Technik hatte einen riesen Erfolg, da die Venezianer diese Technik nicht beherrschten.

Dank des beginnenden Tourismus im 19. Jahrhundert, der Einrichtung einer Glasfachschule 1860 und der Gründung des

Unternehmens Società Salviati & Co. erlebte Murano ein neues Aufblühen der Glasherstellung. Bis heute werden in Murano kunstvolle Glasprodukte und Kunstwerke geschaffen. Neben der Massenproduktion von Glassouvenirs für die Touristen wird in Murano weiterhin in traditionellen Verfahren Glas produziert.

Zusatzdokumente:

- Glasmanufaktur auf Murano
→ <http://www.youtube.com/watch?v=ZS-blR9GGsg>
- Verschiedene Produktionsvideos sind auf youtube.com verfügbar.